



～阪神高速のある風景～
第4回 阪神高速フォトコンテスト優秀賞作品

CONTENTS

エッセイ●季節の言葉

大漁の鰯拾ふて戻りけり 正岡子規

最近、大阪南部の和泉地方にある漁港を訪ねて、漁村の暮らしや方言について調べています。明治時代に太陽暦が導入されましたが、四季の移り変わりは、やはり旧暦の方が実態に近く、漁村の行事には今でもその影響が色濃く残っています。この地域では、昔は旧暦の五月一五日に網の張り替えが終わると、いよいよ夏の漁が本格的に始まるときです。

鰯(いわし)拾ふて

大漁の鰯拾ふて 戻りけり 正岡子規

子規がどこでイワシを拾つたのかは分かりませんが、大阪湾沿岸でもイワシの大漁にわかつたものです。

和泉地方には、春木、岸和田、佐野、田尻、岡田、樽井、西鳥取、淡輪(たののわ)、深日(ふけ)などの漁港があります。ここでは、巾着網(きんちやくあみ)といいう漁法でイワシやその稚魚のシラスを獲つています。近年、大阪湾のシラスのはほとんどはカタクチイワシの稚魚で、春から夏にかけてが漁の最盛期です。

戦後、大阪湾は埋め立てや水質汚染で漁獲量が大きく減りましたが、それでも栄養が豊富な内湾であり、シラスの成長に適した環境が残っています。そして大阪府内で獲れたすべてのシラスは、岸和田漁港にある大阪府鰯漁業協同組合に水揚げされています。

中井精一 なかいせいいち(同志社女子大学日本語日本文学科教授)
博士(文学)(大阪大学)専門は日本語学・方言学 主な著書に『地図で読み解く関西のことば』(昭和堂)『関西弁事典』(ひつじ書房)、『大阪のことば地図』(和泉書院)などがある。

なかのしま「中之島・中之島西」

11号池田線[中之島入口]・3号神戸線[中之島西出入口]



電気科学館に導入された東洋初のプラネタリウム、カールツァイスII型投影機。電気科学館時代の52年間活躍し、現在は科学館地下1階のツアーステーションに展示されている。1989年現在の科学館の開館と同時に新たなプラネタリウムが導入され、現在使用されている投影機は、カールツァイスII型から数えて4台目。

大阪で誕生した、日本初の科学館「電気科学館」 戦前に、テレビ電話など最先端の科学を展示

最新の科学に特化した電気科学館

大阪で誕生した、日本初の科学館「電気科学館」戦前に、テレビ電話など最先端の科学を展示

電気科学館は、1937年に大阪市立電気科学館として開設された施設です。当時の電気配電事業が本格的に参入したときに、複数の企業が電気配電のシェアを争っていたうえ、まだまだ電気供給の歴史が浅い時代です。そこで、多くの市民に「電気を使う生活はこんなに便利ですよ」とアピールすると同時に、電気知識の普及を目的として誕生しました。

電気科学館の2階から5階は「電気館」と呼ばれ、電気の原理や現象をわかりやすく学ぶ「体験型展示」が特徴です。「最先端の科学」に特化した展示スタイルは、当時、他になかったことから、日本初の科学館といわれています。

開館時からあった体験型展示の一例が、テレビ電話です。有線で結んだテレビ装置のある2部屋があり、来館者はもうひと部屋のカメラで撮られた相手の顔を、プラウン管のテレビ画面で見ながら、電話の受話器を持つて会話をすることができます。

日本初の科学館は大阪発祥だということが、ご存じでしょうか。中之島にある「大阪市立科学館」の前身である「大阪市立電気科学館」がそれで、四ツ橋にあります。大阪市立電気科学館時代から現在までの歩みを大阪市立科学館・主任学芸員の嘉数次人さんに、聞きました。



表紙イラスト(大阪市立科学館)
ヤマサキタツヤ: 大阪生まれ大阪育ちのイラストレーター。誌面やWebなど多媒体で活動。
「見た見た食うた 大台南見聞録」(書肆侃侃房)など主に台湾に関する書籍を出版。

この出入口のこと知ってる?

阪神高速の出入口再発見!

エッセイ 夏 季節の言葉

